

Des points de référence



Keystone

Le pape François a demandé à ses nonces apostoliques d'être «des points de référence dans les moments de grand désarroi et de turbulence». Devant une centaine de représentants pontificaux réunis au Vatican du 7 au 10 septembre

pour leur réunion triennale, il a aussi évoqué le conflit russo-ukrainien et ses conséquences.

Il s'est attristé qu'une guerre «spécialement grave» soit venue bouleverser l'Europe et le monde entier et s'est inquiété de «la violation du droit international» et des «risques d'escalade nucléaire». Il a aussi pointé du doigt les «lourdes conséquences économiques et sociales» de ce conflit livrant à la famine des populations entières en Afrique, où le blé ukrainien n'est plus acheminé. Et déploré une nouvelle fois «une troisième guerre mondiale par morceaux».

Réformer la Curie

Le pape a aussi évoqué devant ses diplomates les chantiers en cours dans l'Eglise: le synode des évêques, «qui entend faire grandir dans le peuple de Dieu la dimension de la synodalité»; le Jubilé de 2025; l'application de la constitution apostolique *Praedicate evangelium* réformant la Curie romaine. Il faudra du temps pour que celle-ci, publiée le 19 mars après neuf ans de travail, soit «pleinement mise en œuvre», a-t-il reconnu. 91 nonces apostoliques et 6 observateurs permanents sans statut épiscopal étaient présents, cinq absents pour raison de santé. Outre ces représentants, on compte dans le monde 167 collaborateurs occupant des fonctions diplomatiques pour le Vatican. | cath.ch

Vaud: travailler ensemble

La réorganisation de la mission linguistique espagnole dans le canton de Vaud a pris effet au 1er septembre. En 2021, M^{gr} Charles Morerod avait publié des directives pour l'apostolat linguistique. Parmi elles, la décision de dissoudre la mission linguistique espagnole cantonale vaudoise. «Aujourd'hui nous cherchons à favoriser l'aspect interculturel. Nous devons donc adapter notre organisation», souligne Michel Racloz, représentant de l'évêque pour le canton. «Je fais confiance aux communautés locales pour discerner ce qui leur convient: instaurer des messes interculturelles, développer des activités communes, inviter les jeunes à participer ensemble aux JMJ de Lisbonne en 2023. Les missions linguistiques veulent néanmoins pouvoir continuer à exprimer leur foi dans leur langue. | cath.ch



Les saints et nous

Au fond de l'Italie, un promontoire domine de haut une mer Tyrrhénienne magnifique. Je m'apprête à participer à un mariage. La petite chapelle nichée dans les oliviers est un sanctuaire marial qui a été décoré de toutes les fleurs et rubans de la région par des amis et parents italiens des mariés venus de Suisse pour cette noble occasion.

Cette chapelle est assez simple et belle. Il semble qu'on vient de la restaurer. Sur les deux côtés de la nef, de petits autels traditionnels présentent des saints que je parviens à identifier. Sauf un. J'aborde la dame qui met une dernière main à la préparation de la cérémonie et elle me nomme saint Gaétan, un évêque du 16^e siècle, fondateur des théatins, un des ordres religieux qui ont forgé le catholicisme italien. Il est là, bien neuf dans ses ornements épiscopaux lisses et brillants. Or une petite anomalie attire mon attention. Le saint n'est pas sagement et

Avec la tournure de son corps, il semble s'avancer dans l'église.

hiératiquement calé dans sa niche baroque, mais posé sur l'autel quelques décimètres plus avant. Avec la tournure de son corps, il semble s'avancer dans l'église. L'effet est saisissant, et il le sera d'autant plus durant la célébration, où je vais l'apercevoir mêlé à la foule des fidèles et des convives du mariage. Je pense qu'il y a beaucoup de nos saints d'églises qui souhaiteraient descendre de leur piédestal de stuc ancien pour rejoindre la communauté vivante et participer plus simplement aux joies des croyants. |